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曾经见证一代人青春记忆的电视剧
《爱情公寓》近日正式宣布以电影版归
来，曾小贤、胡一菲、吕子乔、张伟、
唐悠悠、陈美嘉悉数回归。影片由电视
剧版导演韦正、编剧汪远亲自操刀，定
档8月10日与粉丝重聚。

此次《爱情公寓》电影版发布了定
档海报及拍摄花絮照。海报画面以爱情
公寓客厅的标志性沙发为主体概念内
容，暗示着 《爱情公寓》 十年重聚归
来，老朋友的故事将继续展开。

2009 年 8 月，《爱情公寓》 系列第
一季第一集正式上线，此后该剧一直保
持着超高的人气，一度成为“90 后”
一代人的暑假必备剧。十年来，《爱情
公寓》原班人马从未走散，此次以电影
形式回归重聚，也算印证了那句台词：

“青春没有极限，而我们的故事没有终
点。” 据中新网

《爱情公寓》原班人马
十年后现身大银幕

东方传奇巨制《莽荒纪》正在安徽
卫视热播，陈亦飞在担纲主演之余也再
度献声片尾曲，携手谭维维共同带来了
这首特别的情侣对唱《门》；在歌里陈
亦飞用歌声再次塑造了剧中让人心疼的
纪农，而这次合作也是陈亦飞、谭维维
首度在音乐的世界里相遇，两人深情携
手用歌声守护戏中人的命运。

对于两人的首度合作，谭维维更是
亲自为这首歌填词，字里行间唱尽红尘
中那些一眼认定的爱。《门》词曲缠绵
间，谭维维与陈亦飞这对情侣档配合绝
佳，将歌曲中的情义娓娓唱来，配合电
视剧《莽荒纪》中的剧情，将几对主线
人物间的情感刻画得淋漓尽致。

据中新网

陈亦飞谭维维
首度合唱电视剧片尾曲

日前，因参加湖南卫视育儿综艺
《妈妈是超人 3》 而备受关注的贾静雯
接受了媒体采访。贾静雯首度正面回应
老公修杰楷“靠妻上位”的质疑：“在
家里我们都是很公平的，经济来源一起
负担，但如果有分歧，我比较有经验，
所以他还是会比较听我的。”同时，贾
静雯也分享了“三胎妈妈”走出产后低
潮的秘籍。如今，贾静雯再度复出拍
戏，期望可以释放喜剧细胞。当被问及
想不想要和修杰楷一起拍戏时，贾静雯
则直言：“不会考虑。” 据中新网

贾静雯复出拍戏
期望释放喜剧细胞

《《爱情公寓爱情公寓》》海报海报

音乐综艺的“轮回”

资深音乐媒体人卢世伟多年来一
直关注着音乐综艺节目的动向，也时
常受邀参与这些节目的策划或出任嘉
宾评委。他认为音乐综艺节目不断翻
新，和大众审美口味的转变有着密切
关系。比如在 2005 年 《超级女声》 出
现之前，流行音乐在电视节目方面的
呈现还都是“青年歌手大奖赛”那类
偏于专业性质的，审评标准比较严肃
规范，多少年看下来，人们难免生
腻。《超级女声》一举打破了这种传统
的音乐审美，改而走向草根路线，向
最广泛的人群敞开大门，像节目采用
的海选方式当时可谓开风气之先。“从
行业角度来说，那些来自民间的而非
专业院团的歌声可能不够好，它是粗
糙的、原生态的，但也因此而显得更
亲切、生动和自然，再加上节目里还
有选手们的生活故事，观众们看来新
鲜有趣又接地气。”

但是随着同类节目的接力上阵，
没过几年，观众对此类通俗的、草根
性的审美也产生了厌倦。于是在 2012
年前后，重新引入专业和技术性标准
的《中国好声音》《我是歌手》等异军
突起，风行一时的草根选秀类节目逐
渐失去市场。“不过因为这几年综艺节
目的迅速发展和繁荣，观众的欣赏口
味也越来越高，变得越来越快。此前
选秀节目好歹还红火了五六年时间，
而像 《我是歌手》 刚刚到了第二季的
时候，就有观众反映对飙高音、大嗓
门已经听腻了，所以第三季中李健一
下子成了亮点。他清新、细腻、抒情
的曲风引领了一股新的潮流。”

卢世伟说，音乐节目在这一点上
和时尚圈有点类似，都是几年一个轮
回。“为什么去年 《中国有嘻哈》 火
了，《歌手》这类主打大牌明星的节目
却没落了？因为现在是个“流量为
王”的时代，与大众的交互性很重
要。嘻哈音乐本来就是街头文化，《中
国有嘻哈》 选出来的也都是和你我他
一样的普通人，他们的音乐是大家可
以跟着一起随意哼唱的，等于说最早
的草根文化又回归了。”

“翻新”的音乐人才

对于音乐综艺节目这个循环往复
的过程，著名乐评人爱地人进行了反
方向的解读。他认为从一定程度上来
看，也可以说音乐节目起到了引导大
众音乐审美的作用。“很多普通观众正
是通过这些节目，了解了更多曲风，
见识到一些冷门或新型的乐器，甚至
还知道了‘唱歌只飙高音是不对的’
这样一个朴素的道理。应该说音乐节
目确实提高了很多国人的音乐基础知
识，成为人们的第二音乐课堂。”

除了为大众普及音乐知识，爱地
人还表示，音乐节目在资源和资金上
的优势，对音乐产业其实也有积极的
影响。“它确实吸引了国内最顶尖的音
乐人才，使得许多歌手在想录制作品
时，发现好乐手和好制作人竟然都在
上节目，已经没有档期。密集的节目
录制日程无形中也起到了锻炼乐手的
作用，很多音乐人像刘卓、刘洲等就
是通过音乐节目不断成长，升级到一
个更高的段位。乐手越来越职业化，
专业能力越来越强，也是一个地区音
乐产业成熟的标志之一。”

有业内观点认为音乐综艺节目过
度消费乐坛人才，从实力唱将到偶像
新生代几乎已经被请了个遍，连一些
早已淡出多年的老歌手都频频出山，
而人才的培养速度远远赶不上综艺市
场的需求，导致音乐人才快速透支，
能够持续提供给观众新鲜度和带来热
度的明星资源所剩无几。对此，卢世
伟称这也不能一概而论，“得看你对艺
人是怎么去挖掘的”，他举了汪峰先后
参加 《中国好声音》 和 《歌手》 得到
的不同反馈为例。

“担任 《中国好声音》 导师的时
候，很多观众对汪峰的表现并不认
可，觉得他有点装。可是今年参加

《歌手》，他却赢得了很多支持和赞
誉，关键就在于节目对艺人挖掘的层
次和内容、方向是不一样的。“流量时
代”要注重与大众的交互，如果还把
艺人摆在高高在上的明星位置，肯定
会让人们产生疏离感。《歌手》在这方
面就做得比较好，节目让汪峰大胆改
变曲风，等于是去掉了他头上的明星
光环。所以对现有的人才资源尽管频
繁消费也不成问题，重点是能不能挖
掘出他身上能够引起观众共鸣的特
征，和普罗大众相通的共性，这样同
时也拓展了艺人自身的发展空间。”

谁是“幕后真凶”

在肯定了音乐综艺节目的积极作
用之外，业内人士对其也不无诟病，

“不够专业”是大家的普遍共识。参与
过这些节目的音乐人对这一点更有着
切身的体会，比如李春波在接受媒体
采访时就直言不讳：“许多综艺节目不
够尊重音乐，也许是做节目的人不懂
音乐，抑或根本是在糟蹋音乐。”爱地
人也不客气地批评道：“即使是音乐节
目最热的时候，音乐在节目里也始终
只扮演着捧哏者的角色，综艺属性才
是真正的逗哏者。这两年随着节目在
形式与结构上持续创意的不足，就更
起不到提升音乐品质和音乐人地位的
作用。打个比方来说：如果是一个好
的剧本，让一群二流演员去演，不仅
演员会火，还能够捧出一两个巨星
来；而一个烂到不能再烂的剧本，不
管什么影帝影后去演，也根本救不回
来。”

卢世伟将之归因于音乐综艺节目
的日趋商业化，并不是一开始就是这
样。他说据个人了解，洪涛导演就是
个比较懂音乐的人，最初打造 《我是
歌手》 的时候，他的初衷也是很好
的，是真心希望能够通过这个节目，
促进整个音乐行业在观念上有所更
新，更好地顺应时代的发展。“可是随
着音乐综艺节目越来越热，不可避免
地吸引到越来越多的资本注入，资本
方参与后很快占据了主导地位，开始
操控节目的设置和走向，制作方的心
态与动机自然也就随之转变了：音乐
性强不强无所谓，只要抓眼球就行。”

那么这种转变又会给乐坛带来怎
样的影响呢？台湾著名音乐人李寿全
不久前参加广州一个音乐论坛时表达
的观点引人深思：“现在大陆的流行音
乐在一些呈现上太用力了，它很强烈
地要让人家知道‘我是有感情的’，歌
手非常炫技，乍听会很好听，但在一
个周期之后就会疲掉，没有那种慢慢
体会的感觉。这跟社会发展相关，流
行音乐本来就有很强的社会属性，当
整个社会都急着往上冲，当然音乐也
希望很快就能打动你。比如很多选秀
节目，编曲非常夸张，整个音乐上的
氛围都是急于表现，不够沉稳、内
敛、隽永。这就是生态问题，它会影
响做音乐和唱歌的人，无法鼓励大家
沉下心去创作和创新。”

据《北京青年报》

节目越来越多，得到认可的好歌和优秀新人却日渐稀少

音乐综艺
乐坛助推器还是绊脚石？？

从2005年《超级女声》引发轰
动效应开始，音乐类综艺节目在荧
屏上已经热了十几年。先是“超
女”同款的《快乐男声》《中国好声
音》等选秀主题的节目大行其道，
随后《我是歌手》《蒙面歌王》等又
陆续开创了老歌新唱、打擂挑战、
真人秀等新模式，每一次更新换代
也都能成为一时的爆款。伴随着
音乐综艺节目的不断更替，它所带
来的一个问题在音乐行业内部不
断地发酵着。

这些看起来热闹非凡的音乐
综艺节目和音乐到底有多大的关
系？近些年来，眼看着音乐节目越
来越多，能得到人们普遍认可的好
歌金曲和优秀新人却日渐稀少。
为什么会这样？是个值得思考与
探讨的话题。
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《《中国好声音中国好声音33》》冠军张碧晨冠军张碧晨《《歌手歌手20182018》》中的汪峰中的汪峰 《《蒙面唱将蒙面唱将22》》中的陈明中的陈明


